

Reseñas breves

Mangiantini, Martín, *Itinerarios militantes. Del Partido Revolucionario de los Trabajadores al Partido Socialista de los Trabajadores (1965-1976)*. Buenos Aires: Imago Mundo, 2018, 336 pp.
por **Santiago Stavale**

MANGIANTINI, MARTÍN, *ITINERARIOS MILITANTES. DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO DE LOS TRABAJADORES AL PARTIDO SOCIALISTA DE LOS TRABAJADORES (1965-1976)*. BUENOS AIRES: IMAGO MUNDO, 2018, 336 PP.

Por **Santiago Stavale**

(IdIHCS-FaHCE-UNLP/ CONICET)

Itinerarios militantes (...), el reciente libro de Martín Mangiantini, es resultado de su tesis doctoral y se inscribe en el estudio del campo de las izquierdas argentinas de los años sesenta y setenta del siglo XX. Tiene por objeto una de las expresiones más importantes del trotskismo vernáculo: la corriente morenista. Específicamente, se enfoca en el derrotero de las tres organizaciones que le dieron vida entre 1965 y 1976: el Partido Revolucionario de los Trabajadores (1965-1968), el Partido Revolucionario de los Trabajadores-La Verdad (1968-1972) y el Partido Socialista de los Trabajadores (1972-1976).

El libro se divide en cinco capítulos. En el primero analiza los diferentes posicionamientos de estos partidos ante los sucesos políticos y sociales más trascendentes del período abordado. El onganato, el Cordobazo y el retorno del peronismo al gobierno funcionan como hechos ordenadores, que le permiten al autor reconstruir diacrónicamente sus derroteros. Por otro lado, y bajo el mismo objetivo, busca ubicar a dicha corriente en un debate más amplio, reponiendo las posiciones que asumieron, en las mismas circunstancias, las principales organizaciones marxistas de la época.

En el segundo capítulo analiza la identidad y las subjetividades que construyeron los militantes de los tres partidos a través de lo que el autor considera seis rasgos identitarios de peso: el debate sobre la

Reseñas breves

Mangiantini, Martín, *Itinerarios militantes. Del Partido Revolucionario de los Trabajadores al Partido Socialista de los Trabajadores (1965-1976)*. Buenos Aires: Imago Mundo, 2018, 336 pp.
por **Santiago Stavale**

lucha armada, el obrerismo insurreccional, el internacionalismo, la vinculación con la identidad peronista de la clase obrera, el aprovechamiento de los procesos electorales y la articulación con otras identidades. No obstante, nos encontramos más bien con un análisis del perfil político que construyó esta corriente en arreglo a dichos tópicos y debates, y no tanto con un estudio de los valores, formas de comportamiento y métodos de militancia que le dieron un sello distintivo respecto del resto de las organizaciones de izquierda.

El tercer capítulo avanza en el estudio de las sucesivas formas de organización y funcionamiento que asumieron estos partidos. En él, analiza los aspectos y características fundamentales del modelo leninista de organización e indaga sobre las tensiones que presentaron en la cotidianeidad. Entre ellas destaca la tendencia a la personalización del poder, el verticalismo, los problemas que ello acarreó para sus cuadros medios, y la tensión generada entre la dirección nacional y las diferentes regionales. Por último, repasa cómo la organización se fue adaptando a lo largo del período, alternando entre la clandestinidad y la exposición pública de acuerdo con las posibilidades de visibilización que habilitaba la cambiante situación política.

El cuarto capítulo se dedica exclusivamente a reconstruir las estrategias que erigieron los tres partidos para penetrar e influir en la clase obrera y sus organismos de representación. Entre ellas se destaca la proletarización de sus militantes, que el autor define como la principal estrategia que implementó la corriente para vincularse con los trabajadores. Por otro lado, realiza una importante reconstrucción de las diferentes agrupaciones obreras y tendencias sindicales desarrolladas en el período. Además, construye un mapa de la inserción partidaria en el mundo obrero, ordenando las experiencias en función de la profundidad de la influencia lograda entre aquellos establecimientos en los que consiguió una inserción plena, una influencia compartida o una participación externa en el marco de la conflictividad.

Reseñas breves

Mangiantini, Martín, *Itinerarios militantes. Del Partido Revolucionario de los Trabajadores al Partido Socialista de los Trabajadores (1965-1976)*. Buenos Aires: Imago Mundo, 2018, 336 pp.
por **Santiago Stavale**

El quinto y último capítulo aborda la intervención de la corriente en sujetos sociales como la juventud (centralmente el movimiento estudiantil universitario), los inmigrantes, las mujeres y disidentes sexuales. En ese marco, se destaca el lugar que dicha corriente le dio a la lucha antipatriarcal entre sus definiciones político-ideológicas y en su cotidianeidad militante. En ese sentido, se llama la atención respecto del lugar que tuvieron la problemática de la mujer y el feminismo en la política pública de la corriente, así como también el cuestionamiento a la estructura familiar y a las relaciones sexuales hegemónicas que se produjo dentro de sus estructuras partidarias. La militancia entre las mujeres y la predisposición, a diferencia del resto de las organizaciones revolucionarias, a incorporar las demandas de la disidencia sexual entre sus preocupaciones, fueron elementos distintivos que habilitan al autor a cuestionar el encasillamiento de esta corriente en el campo de la izquierda tradicional.

En síntesis, se trata de un libro con un importante manejo de fuentes, que permite conocer el itinerario de una corriente no armada que forjó su propia impronta identitaria en el seno del movimiento social de la convulsionada argentina de los años sesenta y setenta.